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VERBALE DELLA SEDUTA DEL CONSIGLIO DI FACOLTA' DI FARMACIA 

DEL GIORNO  16 APRILE  2008  

Il giorno  16 Aprile 2008, alle ore  16.20, nell'Aula Magna  della Facoltà di Farmacia si 

è riunito, in seguito a regolare convocazione, il Consiglio di Facoltà di Farmacia 

dell'Università degli Studi di Bari. 

Sono presenti: 

n. 14  professori ordinari  su 18  aventi diritto 

n. 18  professori associati  su 29  aventi diritto  

n. 32 ricercatori  su 41 aventi diritto 

n. 5 rappresentanti degli studenti su 13 aventi diritto 

n. – rappresentanti del personale tecn.-ammin. su 3 aventi diritto 

Viene riportato l’elenco dei presenti (P), assenti giustificati (AG) ed assenti (A). 

Professori Ordinari P AG A 
 
1) ALTOMARE Cosimo X     
2) AVATO Pinarosa X 
3) BERARDI Francesco X   
4) CAROTTI Angelo X   
5) CONTE Diana X 
6) DE LUCA Annamaria X 
7) de PALMA Mauro X   
8) DE VITO Danila  X   
9) DI NUNNO Leonardo X   
10) FERAPPI Marcello X     
11) FLORIO Saverio X  
12) FRANCHINI Carlo X  
13) MARESCA Luciana  X   
14) NATILE Giovanni  X  
15) PALMIERI Ferdinando X  
16) PERRONE Roberto  X 
17) STIPANI Italo X  
18) TRAPANI Giuseppe X 
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Professori Associati P AG A 
   
1) BELLOTTI Roberto  X   
2) CAMPAGNA Francesco X 
3) CAPRIATI Vito X  
4) CARRIERI Antonio X  
5) CELLAMARE Saverio X 
6) COLABUFO Nicola X 
7) COLUCCIA Mauro  X   
8) CORBO Filomena X 
9) DE LAURENTIS Nicolino  X 
10) DESAPHY Jean-François X 
11) FERORELLI Savina  X   
12) FIERMONTE Giuseppe X 
13) FRAGALE Carlo  X 
14) FRANCO Massimo X  
15) GALLUCCI Enrico  X    
16) IACOBAZZI Vito X   
17) LATROFA Andrea   X  
18) LENTINI Giovanni  X 
19) LEOPOLDO Marcello X 
20) LOGRANO Marcello X  
21) LOIODICE Fulvio X 
22) LUISI Renzo   X 
23) OTTOLINO Sabino X   
24) PACIFICO Concetta   X   
25) PREZIOSO Girolamo X   
26) SCALERA Vito X 
27) SCILIMATI Antonio  X 
28) TRICARICO Domenico X 
29) VITALI Cesare X   
 
Ricercatori P AG A 
 
1) AGRIMI Gennaro X 
2) ARGENTIERI Maria Pia X 
3) ARMENISE Domenico X   
4) ARNESANO Fabio X 
5) CALVELLO Rosa X 
6) CARBONARA Giuseppe  X  
7) CAROCCI Alessia X 
8) CATALANO Alessia X 
9) CATTO Marco  X 
10) CELLUCCI Carla   X   
11) CIANCIARULO Rosalba  X 
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12) CUTRIGNELLI Annalisa X 
13)  DE BELLIS Michela X  
14) DE CANDIA Modesto X 
15) DE GENNARO Leonardo X 
16) DENORA Nunzio X  
17) DE PALMA Annalisa X 
18) FRACCHIOLLA Giuseppe X 
19) GIOVINE Maria   X 
20) INTINI Francesco P. X 
21) LACIVITA Enza X 
22) LAGHEZZA Antonio X 
23) LAQUINTANA Valentino X 
24) LEONETTI Francesco X  
25) LIANTONIO Antonella X 
26) LOPEDOTA Angela A. X 
27) MALLAMACI Rosanna X 
28) MANDRACCHIA Delia  X   
29) MARGIOTTA Nicola X 
30) MELE Antonietta X 
31) NICOLOTTI Orazio X 
32) PALLUOTTO Fausta X 
33) PERNA Filippo Maria X 
34) PERRONE Maria Grazia  X  
35) PIERNO Sabata X  
36) RIZZO Caterina  X  
37) ROSATO Antonio  X 
38) TODISCO Simona X  
39) TRAPANI Adriana X 
40) VITALE Paola X 
41) VOZZA Angelo X 
 
Rappresentanze P AG A 
 
a) Studenti 
1) BOTTALICO Michele X    
2) CATAPANO Alberto X    
3) DE VITTORIO Cristina X    
4) DIPIETRO Giovanni   X    
5) LEONETTI Fabio   X 
6) MONTICELLI  Diego X   
7) NANNAVECCHIA Mario   X   
8) NUNNARI Tiziana   X 
9) POMARICO Francesco   X 
10) PENNELLA Francesca   X 
11) PROSCIA Alessandra X 
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12) STALLONE M.   X 
13) TAVERNA Marcello   X 
 
b) Personale tecnico-ammin.  
1) BIANCO Francesca   X   
2) CAPUTO Gennaro   X 
3) POROPAT Luigia   X 
 

Presiede il Consiglio il prof. Marcello Ferappi. Funge da segretario la prof.ssa  De Luca 

Annamaria. 

E' altresì presente, regolarmente convocata, la dr.ssa Annunziata Celiberti in qualità di 

responsabile della Segreteria di Presidenza della Facoltà con il compito di assistenza 

alla redazione dei processi verbali dei Consigli di Facoltà, come previsto dall'art. 63, 

comma 7, del Regolamento Generale di Ateneo.   

Constatata la presenza del numero legale, il Preside dichiara valida l'adunanza e dà 

inizio alla discussione dell’argomento  all' 

ORDINE DEL GIORNO 

1)  Comunicazioni della Presidenza 

2) Numero programmato per l’accesso ai corsi di laurea della Facoltà per l’A.A. 

2008-09 

3) Suggerimenti del CUN in merito agli Ordinamenti didattici dei corsi di laurea 

della Facoltà di Farmacia normati dal D.M. 22/10/2004 n. 270 

4) Designazione dei componenti per le valutazioni comparative per posti di 

ricercatore (settori CHIM/08 Chimica Farmaceutica, BIO/09 Fisiologia, BIO/14 

Farmacologia) 

5) Richiesta di comando della dr.ssa Rizzo Caterina presso il Centro Nazionale di 

Epidemiologia Sorveglianza e Promozione della Salute dell’Istituto Superiore di 

Sanità- Roma 

6) Relazione della Facoltà per conferma in ruolo 
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7) Proposta di modifica al nome dell’Università degli Studi di Bari 

8) Problemi didattici 

9) Varie ed eventuali 

 

 

Nel corso della seduta, alcuni componenti sono entrati nella sala di riunione, altri se ne 

sono allontanati, senza che sia mai venuto a mancare il numero legale ai fini della 

validità della riunione. 

 

1)  COMUNICAZIONI DELLA PRESIDENZA  

 

Il Preside comunica che il CUN ha approvato il Regolamento didattico di Ateneo. 

Il Preside comunica che in data 2 maggio p.v. sarà effettuata la disinfestazione dei locali 

del Palazzo Ateneo. Ritenendo utile tale operazione anche   per la struttura che ospita la 

Facoltà di Farmacia, il Preside ne ha fatto richiesta agli uffici dell’Ateneo. Pertanto in  

tale data in tutti i locali della Facoltà, sarà prevista la sospensione delle attività 

didattiche, di ricerca e amministrative. 

Il Preside comunica di aver ricevuto la seguente documentazione inerente a:  

- avvio delle procedure elettorali per l’elezione del Preside della Facoltà di Farmacia per 

il triennio 2008/2011 (DI.O.GEN.E. 11/4/2008 prot. 32677-VII/2); 

- rinnovo delle rappresentanze del personale tecnico-amministrativo nel Consiglio di 

Facoltà di Farmacia (DI.O.GEN.E. 9/4/2008 prot. 31840 VI/2); 

- accredito dei contributi per il miglioramento della didattica – anno 2007: euro 

158.293,00 (Area Ragioneria e contabilità Settore III prot. 28904-VII/2 del 1/4/2008); 
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- richiesta ufficiale del Rettore per l’utilizzo di loghi da parte delle strutture universitarie 

(prot. 19418  del 4/3/2008). Il Consiglio di Facoltà di Farmacia ritiene superfluo 

utilizzare un logo diverso da quello dell’Università degli Studi di Bari;  

- sollecito del Rettore alla pubblicazione dei verbali delle strutture periferiche (Facoltà, 

Dipartimenti e Centri) sul  sito webb (prot. 18351 del 13/2/2008). 

- richiesta dell’Agenzia per i Servizi Sanitari Regionali  di disponibilità alla 

partecipazione ai gruppi di lavoro per le diverse tipologie di tecnologie biomediche (e-

mail del 4/4/2008). 

Il Preside, infine, comunica di essere stato invitato dal Rettore, con lettera personale, a 

vigilare che ai rappresentanti degli studenti sia consentita la massima possibilità di 

intervento nell’ambito delle sedute del Consiglio di Facoltà. Il Preside ritiene di essere 

pienamente in linea con quanto indicato dal Rettore, di aver dato sempre giusto spazio 

agli interventi di tutti, compresi gli studenti presenti, e di aver adempiuto a tutti gli 

obblighi inerenti la verbalizzazione delle sedute del Consiglio di Facoltà. 

 

2) NUMERO PROGRAMMATO PER L ’ACCESSO AI CORSI DI LAUREA DELLA FACOLTÀ 

PER L’A.A.  2008-09 

 

Il Preside ricorda che nelle sedute di Consiglio di Facoltà, in varie occasioni, si era 

accennato  alla programmazione per l’accesso ai corsi di laurea della Facoltà di 

Farmacia per l’A.A. 2008-09. L’ipotesi emergente era stata quella di istituire il  numero 

programmato per i due corsi di laurea magistrali a ciclo unico della classe LM-13, 

lasciando,  invece, libero accesso ai due corsi di laurea triennali della classe L-29.  
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In considerazione  del numero notevole di immatricolati registrato nell’A.A. in corso, 

ma ancor più nel rispetto della nuova normativa del DM 270 che prevede, a proposito 

dei requisiti minimi indicati dal MIUR, precisi rapporti docenti/studenti nelle diverse 

classi di corsi di laurea, alla richiesta dell’Amministrazione circa la programmazione 

locale degli accessi ai corsi di laurea, il Preside, seguendo le  indicazioni emerse nelle 

precedenti sedute di Consiglio, riferisce di aver dato risposta con lettera prot. P/86 del 

26/3/2008, della quale viene data integrale lettura.   

Il Consiglio ritiene giustificate le motivazioni addotte dal Preside nella lettera sopra 

citata  in merito alla programmazione degli accessi ai corsi di laurea della Facoltà. 

Il Consiglio pertanto, all’unanimità, delibera che per l’A.A. 2008-09  l’accesso ai  

soli corsi di laurea della classe LM-13 della Facoltà di Farmacia sarà a numero 

programmato come sotto indicato:  

N° 200 immatricolati al corso di laurea magistrale quinquennale a ciclo unico in 

Farmacia; 

N° 100 immatricolati al corso di laurea magistrale quinquennale a ciclo unico in 

Chimica e Tecnologia Farmaceutiche. 

 

3) SUGGERIMENTI DEL CUN IN MERITO AGLI ORDINAMENTI DIDATTICI DEI CORSI DI 

LAUREA DELLA FACOLTÀ DI FARMACIA NORMATI DAL D.M. 22/10/2004 N. 270 

 

Il Preside comunica che il CUN, pur avendo espresso parere favorevole sugli 

ordinamenti didattici dei corsi di studio proposti dalla Facoltà di Farmacia in accordo 

con il D.M. 270 del 22-10-2004 e successiva modifica del 31-10-2007, ha suggerito in 



Verbale CdF Farmacia 16/4/2008 pag. 8 

alcuni casi piccole correzioni e/o integrazioni, mentre in altri ha avanzato indicazioni di 

modifica del RAD. Il Preside ricorda che il RAD, dopo un attento esame ed 

un’approfondita discussione, era stato approvato all’unanimità dal Consiglio di Facoltà 

del 11/1/2008 ed aveva avuto il parere positivo del Nucleo di Valutazione 

dell’Università degli Studi di Bari. Il Preside segnala, inoltre, che le osservazioni del 

CUN sono state già oggetto di discussione all’ordine del giorno nei due Consigli di 

Classe LM-13 ed L-29, tenutisi rispettivamente il 13 e 15 Aprile 2008.  

In entrambi i Consigli di Classe sono state deliberate  alcune proposte di modifica, con 

qualche incremento di CFU nei vari ambiti disciplinati, per soddisfare i suggerimenti e 

le integrazioni richieste dal CUN. Il Preside ricorda, tuttavia, le difficoltà oggettive nella 

riattribuzione di CFU in numero diverso da quello a suo tempo deliberato all’unanimità 

dal Consiglio di Facoltà dell’11/1/2008, dovendo rispettare i vincoli normativi previsti 

dalla Legge. 

Il Preside passa quindi all’esame delle Tabelle degli ordinamenti didattici dei quattro 

corsi di studio della Facoltà di Farmacia, soffermandosi in particolare sulle proposte di 

modifica avanzate ed approvate nei due Consigli di Classe. 

Per la classe L-29: 

a) Corso di laurea triennale in Informazione Scientifica sul Farmaco 

Dietro suggerimento del CUN, il Consiglio di Classe L-29 ha approvato l’inserimento 

dei SSD da MAT/01 a MAT/09 e da FIS/01 a FIS/08 tra le attività formative di base 

nell’ambito delle discipline matematiche, fisiche, informatiche e statistiche e 

l’inserimento dei SSD BIO/14 e SECS-P tra le attività affini e integrative. Ha 

provveduto a specificare le conoscenze richieste per l’accesso al corso di laurea, oltre 
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che le relative modalità di verifica e ad indicare in maniera più ampia e dettagliata gli 

obiettivi formativi per soddisfare quanto richiesto dai descrittori di Dublino. Il 

Consiglio di Classe ha deciso, invece, di lasciare invariato il numero di CFU destinati 

alle discipline formative caratterizzanti farmaceutiche e tecnologiche, perché ai settori 

CHIM/08 e CHIM/09 di pertinenza era stato già assegnato un numero di CFU congruo e 

superiore di 6 unità rispetto al minimo previsto dalla normativa vigente ed essendo 

oggettivamente difficile reperire altri CFU da altre attività formative. 

Il Preside precisa che l’inserimento nel RAD di tutti i SSD suggeriti dal CUN, come 

sopra riportato, non obbliga comunque la Facoltà all’attivazione delle discipline 

corrispondenti. 

b) Corso di laurea triennale in Tecniche Erboristiche 

Dietro suggerimento del CUN, il Consiglio di Classe L-29 ha approvato l’inserimento 

nell’ambito delle discipline biologiche di base del SSD BIO/16 e dei SSD da MAT/01 a 

MAT/09 e da FIS/01 a FIS/08 tra le attività formative di base nell’ambito delle 

discipline matematiche, fisiche, informatiche e statistiche. Per soddisfare la richiesta del 

CUN di fornire attività maggiormente caratterizzanti la figura professionale del laureato 

in Tecniche Erboristiche, è stato aggiunto, tra le attività affini o integrative, il SSD 

BIO/15. Il Consiglio di classe ha provveduto, inoltre, a specificare le conoscenze 

richieste per l’accesso al corso di laurea triennale in Tecniche Erboristiche e le relative 

modalità di verifica, oltre che a riformulare in maniera più ampia e dettagliata gli 

obiettivi formativi per soddisfare quanto richiesto dai descrittori di Dublino. 

Per la classe LM-13: 

a) Corso di laurea magistrale in Chimica e Tecnologia Farmaceutiche 
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A seguito dei suggerimenti pervenuti dal CUN, il Consiglio di Classe LM-13 ha 

riformulato ed integrato gli obiettivi formativi, indicando quali attività formative 

contribuiscono a soddisfare quanto richiesto dai descrittori di Dublino e specificando 

che all’atto dell’ammissione al corso di laurea non saranno ammessi debiti formativi. Il 

corso di tutorato, che si prevede di attivare, dovrebbe pertanto concludersi prima 

dell’iscrizione. Il Consiglio di Classe ha provveduto, inoltre, a specificare più 

approfonditamente le conoscenze per l’accesso e le relative modalità di verifica e ad 

adeguare gli sbocchi occupazionali ISTAT per le professioni precisando che lo sbocco 

occupazionale come insegnanti sarà possibile solo al termine di un iter di addestramento 

specifico per l’insegnamento. Il Consiglio di Classe ha anche motivato con maggior 

chiarezza la ragione per cui vengono utilizzati SSD compresi nelle attività di base o 

caratterizzanti ed ha accolto la richiesta del CUN relativa all’incremento di CFU 

nell’ambito delle discipline biologiche e farmacologiche comprese tra le attività 

formative caratterizzanti, nella misura di 2 CFU (prelevati dalla didattica a scelta dello 

studente). Tale incremento è stato deliberato a maggioranza con l’astensione dei docenti 

delle discipline bio-farmacologiche presenti al Consiglio di Classe, i quali ritenevano 

l’aumento di CFU proposto insufficiente a soddisfare l’indicazione del CUN.  

b) Corso di laurea magistrale in Farmacia 

Dietro suggerimento del CUN, il Consiglio di Classe LM-13 ha provveduto a 

specificare le conoscenze richieste per l’accesso al corso di Laurea e le relative modalità 

di verifica, a procedere al contestuale adeguamento degli obiettivi formativi, 

specificando meglio quali attività formative contribuiscono a soddisfare quanto richiesto 

dai descrittori di Dublino. Il Consiglio di classe ha anche approvato l’inserimento dei 
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SSD BIO/16 e MED/04 nelle attività formative di base biologiche e mediche e dei SSD 

MED/42 e CHIM/10 nelle attività affini o integrative. Il Consiglio di Classe, inoltre, 

accogliendo il suggerimento del CUN, ha deliberato un incremento di 2 CFU 

nell’ambito delle discipline chimiche, farmaceutiche e tecnologiche e di 2 CFU per le 

discipline biologiche e farmacologiche comprese tra le attività formative e 

caratterizzanti. L’assegnazione di questi 4 CFU (di cui 2 CFU prelevati dalla Didattica a 

scelta dello studente e 2 CFU prelevati da Ulteriori attività formative ed in particolare 

da “altre conoscenze utili per l’inserimento nel mondo del lavoro”) è stata approvata a 

maggioranza dal Consiglio di classe, con l’astensione dei docenti delle discipline bio-

farmacologiche, i quali ritenevano l’aumento di CFU proposto insufficiente a soddisfare 

i suggerimenti del CUN.  

Il Preside precisa che l’inserimento nel RAD di tutti i SSD suggeriti dal CUN, come 

sopra riportato, non obbliga comunque la Facoltà all’attivazione delle discipline 

corrispondenti. 

Il Preside invita quindi i presenti ad esporre la loro opinione in merito a quanto 

illustrato. Si apre un’ampia ed articolata discussione che si conclude con la votazione. 

Il prof. Palmieri  esprime disappunto sulle procedure adottate dal Preside e lo invita, per 

il futuro,  ad informare i Componenti della Facoltà in maniera tempestiva ed esauriente 

dei problemi più importanti prima di discuterne in Consiglio.  

Il Preside replica che l’argomento all’odg è stato già discusso nell’ambito dei Consigli 

di Classe, subito dopo il rientro del prof. Natile dalla riunione della Conferenza dei 

Presidi, tenutasi il 10 aprile u.s.; aggiunge che alla riunione della Conferenza avevano 
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partecipato anche i rappresentanti nel CUN per fornire chiarimenti e ulteriori 

indicazioni sugli Ordinamenti.    

La prof.ssa Conte si rammarica del fatto che il prof. Natile nel Consiglio di Classe 14S 

del 15 aprile u.s. non abbia fatto alcun cenno sulla presenza dei rappresentanti del CUN 

alla riunione della Conferenza dei Presidi e pertanto chiede quali richieste questi 

abbiano fatto in merito alle  correzioni che saranno apportate agli ordinamenti didattici.   

Il prof. Carotti dubita che  il CUN possa analizzare nei dettagli i CFU di tutte le 

discipine. Ricorda che nel Consiglio di classe 14S c’erano state divergenze e astensioni 

dalla votazione da parte del gruppo bio-farmacologico. 

La prof.ssa Conte si rammarica per l’assenza del prof. Natile alla seduta odierna. Fa 

presente che anche a lei erano giunte notizie della riunione dei Presidi e dei 

rappresentanti del CUN e che questi ultimi avevano caldamente raccomandato di 

rispettare l’indicazione, per le discipline bio-farmacologiche, di 60 CFU per il CdL in 

Farmacia e di 45CFU per il CdL in CTF. 

Il prof. Franchini ricorda che “il prof. Natile nel Consiglio di Classe 14S dell’11 aprile 

scorso ha illustrato quanto discusso nella Conferenza dei Presidi. Il Consiglio di Classe 

ha esaminato a lungo i suggerimenti e le osservazioni del  CUN e, avendole recepite, ha 

proposto la formulazione illustrata dal Preside. Visto che la discussione prosegue e, a 

suo parere, in modo anche poco costruttivo, chiede che venga messa in votazione la 

succitata delibera del Consiglio di Classe”. 

Il prof. Palmieri sottolinea che il CUN ha facoltà di suggerire o di richiedere 

spostamenti di CFU per sanare disequilibri in ambito didattico-formativo. Il numero di 

CFU per le discipline bio-farmacologiche, fissato al numero minimo di 40 per il corso 
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di laurea magistrale in CTF, crea un chiaro disequilibrio nei confronti dei 78 CFU delle 

discipline chimiche. Il CUN ha chiesto quindi alla Facoltà di aumentare i 40 CFU 

dell’ambito bio-farmacologico. 

Il prof. Carotti ribadisce che sarebbe stato arbitrario per il CUN apportare direttamente 

le correzioni. Il Consiglio di Facoltà, nella seduta di gennaio scorso, dopo aver discusso 

a lungo, ha approvato all’unanimità una certa suddivisione di CFU che è stata valutata 

in senso positivo anche dal Nucleo di Valutazione. Successivamente il CUN ha dato dei 

consigli dei quali si può anche non tenerne conto e considerare solo le richieste. Pur 

considerando l’importanza delle discipline sopra citate, il prof. Carotti sottolinea che le 

carenze spesso evidenziate nelle competenze del laureato in CTF sono dovute alla 

soppressione nel curriculum di insegnamenti come “Laboratorio di preparazione 

estrattiva e sintetica dei farmaci” e “Chimica farmaceutica III “ che invece sono presenti 

in tutti gli altri CdL in CTF. Suggerisce di accettare quanto già proposto dal Consiglio 

di classe 14S  e di considerare le carenze nel CdL in CTF per cercare di sanarle. 

La prof.ssa Conte replica che la carenza di competenze nel CdL in CTF deriva anche da 

altre anomalie, quali ad esempio la soppressione dell’insegnamento di Saggi e dosaggi 

farmacologici;  ritiene che un incremento maggiore di CFU per le discipline biologiche 

e farmacologiche potrebbe in tal senso essere un correttivo. 

La prof.ssa Avato sottolinea che il prof. Natile ha lavorato per la classe cercando di 

soddisfare le richieste del CUN e nello spirito di non muovere e cambiare molto le cose.  

Il Preside ritiene che la presenza del prof. Natile sarebbe stata molto utile. Se ci fosse la 

possibilità di rimandare l’argomento, dato che il Nucleo di valutazione dovrebbe riunirsi 
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tra qualche giorno, si darebbe a tutti la possibilità di rivedere le tabelle degli 

ordinamenti presentate dal prof. Natile nel Consiglio di Classe dell’11 aprile scorso. 

I proff. Capriati, Avato, Franchini e Florio chiedono che venga messa in votazione la 

proposta di attribuire 2 CFU alle discipline biologiche e farmaceutiche per il CdL in 

CTF e 2 CFU alle discipline biologiche e farmacologiche per il CdL in Farmacia. 

La prof.ssa Conte ricorda di aver proposto nel Consiglio di classe di attribuire 4 CFU 

alle discipline biologiche e farmacologiche; l’alternativa sarebbe di non attribuire 

nessun CFU se non è possibile spostare più di 2 CFU.  

Il Preside mette in votazione la proposta, scaturita dal Consiglio di classe 14 S, di 

attribuire 2 CFU alle discipline biologiche e farmaceutiche per il CdL in CTF e 2 CFU 

alle discipline biologiche e farmacologiche per il CdL in Farmacia della classe LM-13: i 

CFU devono essere prelevati dalla didattica libera. 

A questo punto i  proff. Palmieri, Stipani, Iacobazzi, Fiermonte, Prezioso, De Palma, 

Vozza, Agrimi e Todisco dichiarano “di votare contro la proposta di aggiungere a) 2 

crediti all’ambito bio-farmacologico del Corso di Laurea in Chimica e Tecnologia 

Farmaceutiche (CTF), e b) 2 crediti all’ambito bio-farmaceutico e 2 crediti all’ambito 

bio-farmacologico del Corso di Laurea in Farmacia, principalmente per le seguenti 

motivazioni: 

1. A fronte della richiesta del CUN per il Corso di Laurea in CTF “Coerentemente con 

quanto riportato negli obiettivi formativi specifici, si richiede un incremento dei CFU 

previsti per le discipline bio-farmacologiche delle attività formative caratterizzanti“, 

l’aggiunta di soli 2 CFU all’ambito bio-farmacologico, a cui erano stati attribuiti 40 
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CFU rispetto a ben 78 CFU attribuiti all’ambito chimico-farmaceutico, è chiaramente 

inadeguato e insoddisfacente. 

2. L’aggiunta di 2 crediti ad entrambi gli ambiti caratterizzanti del  Corso di Laurea in 

Farmacia è chiaramente in contrasto con il suggerimento del CUN: “Per gli ambiti 

disciplinari delle attività formative caratterizzanti si suggerisce un incremento dei CFU 

per l’ambito delle discipline chimico-farmaceutiche ed un incremento più marcato per 

le discipline bio-farmacologiche…”. E’ evidente che, ammesso che si voglia accogliere 

il suggerimento del CUN (un “suggerimento” e non una “richiesta” come nel caso del 

Corso di Laurea in CTF), si dovrebbe aggiungere un numero di CFU “più marcato”, 

cioè maggiore di 2, all’ambito bio-farmacologico. In alternativa, trattandosi di un 

suggerimento non vincolante, si potrebbe non aggiungere CFU a nessuno dei due 

ambiti, ma non certamente attribuire lo stesso numero di CFU ad entrambi gli ambiti”. 

La prof. Conte e gli altri docenti del gruppo di Farmacologia si dichiarano d’accordo 

con la posizione sopra espressa dai colleghi biochimici. 

Il Consiglio di Facoltà di Farmacia, recepito quanto suggerito dal CUN, approva 

all’unanimità le modifiche proposte agli ordinamenti didattici dei Corsi di Laurea in 

Informazione Scientifica sul Farmaco e Tecniche Erboristiche appartenenti alla classe 

L-29. Tali Ordinamenti vengono allegati al presente verbale di cui sono parte integrante 

(Allegati 1 e 2). 

Il Consiglio di Facoltà di Farmacia, inoltre, recepito quanto suggerito dal CUN, approva 

le modifiche proposte agli ordinamenti didattici dei Corsi di Laurea Magistrali in 

Chimica e Tecnologia Farmaceutiche e in Farmacia appartenenti alla classe LM-13, con 

32 voti favorevoli, 18 voti contrari e nessun astenuto.  I voti contrari  dei docenti delle 
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discipline bio-farmacologiche hanno motivazioni identiche a quelle che hanno portato i 

medesimi all’astensione  nel Consiglio di Classe. 

         Tali Ordinamenti vengono allegati al presente verbale, di cui sono parte integrante 

(Alleg. 3 e 4). 

 

4) DESIGNAZIONE DEI COMPONENTI PER LE VALUTAZIONI COMPARATIVE PER POS TI DI 

RICERCATORE (SETTORI CHIM/08  CHIMICA FARMACEUTICA , BIO/09 FISIOLOGIA , 

BIO/14 FARMACOLOGIA ) 

 

Il Preside comunica di aver ricevuto nota del 11/3/2008 prot. 21950 del Dipartimento 

Risorse Umane, Area Reclutamento, Settore I dell'Università di Bari, con la quale si 

invita il Consiglio di Facoltà a designare tra i professori ordinari o associati, afferenti ai 

settori scientifico-disciplinari messi a concorso, i componenti delle Commissioni 

giudicatrici per le valutazioni comparative per la copertura di n. 5 posti di ricercatore 

universitario  pubblicati sulla Gazzetta Ufficiale della Repubblica - IV serie speciale  n. 

19 del 7/3/2008.  

Il Consiglio di Facoltà, all'unanimità degli aventi diritto, 

D E S I G N A  

i componenti delle commissioni giudicatrici di spettanza della Facoltà come appresso 

indicato: 

- valutazione comparativa  per la copertura di  n. 3 posti di ricercatore universitario del 

settore disciplinare CHIM/08 Chimica farmaceutica: prof. ALTOMARE Cosimo 



Verbale CdF Farmacia 16/4/2008 pag. 17 

Damiano, ordinario del settore disciplinare CHIM/08  presso la Facoltà di Farmacia 

dell'Università di Bari; 

- valutazione comparativa  per la copertura di n. 1 posto di ricercatore universitario del 

settore disciplinare BIO/09 Fisiologia: prof.  GALLUCCI Enrico, associato del settore 

disciplinare BIO/09 presso la Facoltà di Farmacia dell'Università di Bari. 

Per quanto riguarda la valutazione comparativa  per la copertura di n. 1 posto di 

ricercatore universitario del settore disciplinare BIO/14 Farmacologia,  il Consiglio di 

Facoltà, su richiesta di alcuni docenti del gruppo di Farmacologia, delibera di rinviare 

ad una prossima seduta la designazione del professore ordinario o associato da proporre 

quale componente della relativa Commissione giudicatrice. 

 

5) RICHIESTA DI COMANDO DELLA DR .SSA RIZZO CATERINA PRESSO IL CENTRO 

NAZIONALE DI EPIDEMIOLOGIA SORVEGLIANZA E PROMOZIONE DELLA SALUTE 

DELL ’I STITUTO SUPERIORE DI SANITÀ - ROMA  

 

Il Preside comunica che il prof. Enrico Garaci, Presidente dell’Istituto Superiore di 

Sanità -  Roma, ha inviato al Rettore dell’Università di Bari e, per conoscenza, 

all’Ufficio di Presidenza della Facoltà di Farmacia, una nota in data 22/2/2008 con la 

quale chiede di autorizzare la dr.ssa Caterina RIZZO, ricercatore confermato presso 

questa Facoltà, a fornire la propria collaborazione per un periodo di due anni, a partire 

presumibilmente dal mese di aprile 2008, presso il Centro Nazionale di Epidemiologia e 

Promozione della Salute  nell’ambito del progetto “Programma di formazione a 

supporto della revisione del sistema di sorveglianza delle malattie trasmissibili”, 
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finanziato dal Ministero della Salute/CCM.  La richiesta è motivata dalle elevate 

competenze professionali acquisite dalla dr.ssa Rizzo e dall’esperienza maturata in 

materia di sorveglianza delle malattie infettive. Nella nota, allegata al presente verbale, 

il Presidente dell’Istituto Superiore di Sanità precisa che tutti gli oneri (retribuzione che 

la dr.ssa Rizzo riceve nella sua attuale posizione di ricercatore confermato in servizio 

presso l’Università degli Studi di Bari) saranno a carico del progetto summenzionato. 

Il Preside aggiunge che la dr.ssa Rizzo ha inviato in data 17/3/2008 all’Ufficio di 

Presidenza della Facoltà una lettera con la quale chiede di poter usufruire della 

collocazione in posizione di comando per la durata di due anni da svolgere presso il 

Centro Nazionale di Epidemiologia e Promozione della Salute dell’Istituto Superiore di 

Sanità - Roma.  La lettera della dr.ssa Rizzo viene allegata al presente verbale. 

Il Preside fa presente che l’allontanamento della dr.ssa Rizzo comporterà sofferenza 

didattica per l’ insegnamento di “Microbiologia e igiene” del CdL in Informazione 

Scientifica sul Farmaco. Tale insegnamento potrà essere svolto dai proff. De Vito 

Danila e Vitali Cesare in quanto appartenenti alla stessa area disciplinare. Tali docenti 

già hanno i seguenti compiti didattici:  

 “Microbiologia ed igiene” corso A-H, corso I-Z del corso di laurea magistrale in 

Farmacia, prof.ssa DE VITO Danila; 

  “Microbiologia ed igiene” del corso di laurea triennale in Tecniche Erboristiche, 

“Biologia animale e Microbiologia”  del corso di laurea magistrale in Chimica e 

Tecnologia Farmaceutiche,  prof. VITALI Cesare. 

Il Preside invita quindi i Componenti del  Consiglio ad intervenire. 
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Dopo ampio dibattito durante il quale da parte di tutti si evidenzia e si sottolinea che la 

Facoltà dovrà affrontare una ulteriore carenza didattica,  il Consiglio, ritenendo però che 

il distacco della dr.ssa Rizzo presso il Centro sopra indicato rappresenta un 

arricchimento culturale, esprime parere favorevole. 

Il Consiglio, inoltre,  

c h i e d e 

agli Organi di Governo dell’Università di poter utilizzare almeno una parte del budget 

lasciato libero dalla dr.ssa Rizzo per la stipula di contratti di insegnamento per quelle 

discipline per le quali la Facoltà di Farmacia ha carenza di docenti. 

 

6) RELAZIONE DELLA FACOLTÀ PER CONFERMA IN RUOLO  

 

Il Preside comunica che è pervenuta nota prot. 30315 – VII/5 del  7/4/2008 del 

Dipartimento Risorse Umane - Area  Docenti - Settore II con la quale si invita il 

Consiglio di Facoltà a redigere una relazione sull'attività scientifica e didattica  svolte 

dal prof. LUISI Renzo ai fini della conferma in ruolo. 

Il Prof. LUISI Renzo, già ricercatore confermato (dal 2001; SSD CHIM/06) presso la 

Facoltà di Farmacia dell’Università degli Studi di Bari, è stato chiamato a ricoprire il 

ruolo di professore associato presso la stessa Facoltà per il settore scientifico 

disciplinare CHIM/06, dal 04 Aprile 2005.  

Durante il trascorso triennio, il Prof. Luisi, ha svolto regolarmente l’attività didattica 

relativa agli insegnamenti annuali di Metodi Fisici in Chimica Organica (dal 2005 a 

oggi) e di Chimica Organica II (a.a. 2006-2007) per il corso di Laurea magistrale a ciclo 
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unico in Chimica e Tecnologia Farmaceutiche, e all’insegnamento di Chimica Generale 

e Inorganica e Chimica Organica (dal 2006 a oggi) per il corso di laurea triennale in 

Tecniche Erboristiche, attivati presso la Facoltà di appartenenza. Nell’ambito di tali 

insegnamenti ha svolto attività seminariale e tutoriale. Ha svolto inoltre cicli di lezioni 

per gli studenti del corso di Dottorato in “Sintesi Chimica ed Enzimatica Applicata”. 

È componente del collegio dei docenti del dottorato in “Sintesi Chimica ed Enzimatica 

Applicata” con sede amministrativa presso l’Università di Bari, ed ha svolto attività 

tutoriale ai dottorandi dei vari cicli attivati presso il Dipartimento Farmaco-Chimico sia 

in qualità di Curatore che di Supervisore.  

Nel corso del triennio di straordinariato, il Prof. Luisi ha collaborato con numerosi 

studenti della Facoltà assistendoli nello svolgimento di tesi sperimentali e compilative  

di cui è stata relatore.  

Per quanto riguarda l'attività di ricerca, il Prof. Luisi si è interessato delle seguenti 

tematiche: 

- Sviluppo di nuove metodologie di sintesi stereoselettiva. 

- Studi strutturali di intermedi reattivi mediante risonanza magnetica multinucleare.  

- Influenza della dinamica molecolare sulla reattività e sulle proprietà di nuove 

architetture molecolari. 

I risultati di tali ricerche sono stati oggetto di numerose pubblicazioni su riviste 

internazionali, di capitoli di libri e di comunicazioni a congressi Nazionali ed 

Internazionali. Come dimostrato dalla sua attività scientifica, ha collaborazioni con 

diversi istituti di ricerca Nazionali ed Internazionali. È stato, inoltre, co-autore di un 

capitolo della collana “Comprehensive Heterocyclic Chemistry III”.  
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Il prof. Luisi ha svolto il compito didattico affidatogli con grande soddisfazione della 

Facoltà e degli studenti che, attraverso lo studio dei più moderni principi della materia, 

hanno potuto acquisire le basi culturali  per affrontare in maniera adeguata la futura 

professione. 

Il Consiglio di Facoltà esprime, all'unanimità degli aventi diritto, parere favorevole alla 

conferma in ruolo del prof. LUISI Renzo. 

 

7) PROPOSTA DI MODIFICA AL NOME DELL ’UNIVERSITÀ DEGLI STUDI DI BARI  

 

Il Preside riferisce che il Senato Accademico, nella seduta del 2/4/2008, ha preso in 

esame la proposta del Rettore di modificare l’attuale denominazione dell’Università 

degli Studi di Bari per dare un segnale di generale rinnovamento e di rilancio di questa 

Università. Molte sono le motivazioni addotte dal Rettore: tra queste, l’attivazione di 

numerosi corsi di laurea nelle sedi di Taranto e Brindisi, il consolidamento dei rapporti 

con enti pubblici e privati che vanno oltre i confini della città. Cogliendo poi 

l’occasione del 30° anniversario della morte dell’Onorevole Aldo Moro, illustre statista 

e persona di grande cultura e indubbia moralità, il Rettore ha proposto al Senato 

Accademico la seguente denominazione: Università del Levante “Aldo Moro”. Il Senato 

Accademico, preso atto che la modifica della denominazione non comporta una 

modifica dello Statuto di questa Università, ha ritenuto opportuno acquisire il parere 

degli Organi in cui sono rappresentate le diverse componenti della comunità 

universitaria (Consiglio di Amministrazione, Consigli di Facoltà, Consiglio degli 
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studenti, Comitato delle pari Opportunità), invitandoli a trasmettere le relative 

deliberazioni entro il 2/5/2008.  

Il Preside invita i Componenti del Consiglio ad intervenire. 

Si apre un caloroso dibattito dal quale emergono perplessità sull’assenza del nome della 

città di Bari e consensi per l’intitolazione dell’Università all’ Onorevole Moro. 

Data l’ora tarda e dovendo trattare ancora due punti all’odg, il Preside propone di 

convocare a breve il Consiglio per discutere la proposta di modifica sopra citata.   

Il Consiglio approva. 

 

8) PROBLEMI DIDATTICI  

 

8a) Richiesta di un’aula per riunioni organizzative dei rappresentanti degli studenti 

Il Preside comunica che i rappresentanti degli studenti in Consiglio Facoltà, 

dell’Associazione New Team, hanno chiesto la disponibilità di un’aula per tutti i lunedì, 

dalle ore 18,30 alle ore 20 per poter organizzare in modo efficiente il compito di 

assistenza agli studenti. 

Il Preside ritiene che tale richiesta possa essere soddisfatta in quanto l’arco temporale di 

utilizzo è al di fuori dell’orario delle lezioni e, pur mancando dalle ore 18,30 

l’assistenza nelle aule didattiche, si può affidare la custodia dell’aula n. 3, individuata 

per tale utilizzo, al personale che svolge il servizo di portierato. 

 

8b) Sovrapposizione di  orari di lezioni di anni diversi per i laureati in ISF che si 

iscrivono al CdL in Farmacia 
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Il Preside comunica che i rappresentanti degli studenti in Consiglio di Facoltà hanno 

segnalato il problema, sollevato  dai laureati in ISF che hanno deciso di conseguire la 

laurea specialistica in Farmacia, della sovrapposizione di orari di alcune lezioni e 

precisamente: Chimica analitica con esercitazioni numeriche e di laboratorio, 

Farmacognosia con elementi di botanica farmaceutica, Biochimica applica. 

Il Preside fa presente che tale problema non ha una facile soluzione in quanto si tratta di 

sovrapposizione di orari di lezioni di anni diversi.  

La prof.ssa Avato sottolinea che il problema è limitato a 6 studenti che, per quanto 

riguarda l’insegnamento di Farmacognosia con elementi di botanica farmaceutica, da lei 

impartito, hanno gà preso un accordo di massima. 

Il Consiglio, pertanto, prende atto del problema con l’impegno di trovare una soluzione 

anche se non a breve. 

 

8c) Studenti non impegnati a tempo pieno: adempimenti delle Facoltà 

Il Preside riferisce che il Senato Accademico, nella seduta del 2-4-2008, rilevata 

l’opportunità di garantire l’istituzione della figura di studente non impegnato a tempo 

pieno dall’A.A. 2008-09, ha deliberato di invitare le Facoltà a determinare, in tempi 

brevi, il percorso didattico degli studenti non impegnati a tempo pieno. 

Il Preside ritiene di dover sottoporre tale argomento prima all’esame della Commissione 

didattica e poi al Consiglio di Facoltà. 

 

9) VARIE ED EVENTUALI  
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9a) Richiesta di nulla osta per incarico di insegnamento presso la Scuola di 

Specializzazione in Biochimica marina e biotecnologie applicate alla pesca e 

all’acquacoltura della Facoltà di Medicina Veterinaria dell’Università degli Studi di 

Bari. 

ROSATO Antonio 

Il Preside comunica che il dr. ROSATO Antonio, ricercatore confermato  del Settore 

Scientifico Disciplinare MED/07 presso la Facoltà di Farmacia dell’Università di Bari, 

ha chiesto, con lettera del 7/4/2008, di essere autorizzato a svolgere, nel periodo aprile-

giugno 2008, il  corso di “Biotecnologie” per la Scuola di Specializzazione in 

Biochimica marina e biotecnologie applicate alla pesca e all’acquacoltura  della Facoltà 

di Medicina Veterinaria dell’Università degli Studi di Bari. 

Il dr. Rosato fa presente che il suddetto insegnamento è stato richiesto a titolo gratuito; 

dichiara, inoltre, di impegnarsi al pieno adempimento dei doveri connessi al proprio 

ruolo presso la sede istituzionale. 

Il Consiglio di Facoltà,  all'unanimità degli aventi diritto, esprime parere favorevole. 

La lettera del dr. Rosato viene allegata al presente verbale. 

 

9b) Richiesta di inserimento di un rappresentante degli studenti in Consiglio di Facoltà 

di Farmacia nella commissione per l’edilizia della Facoltà 

Il Preside comunica che i rappresentanti degli studenti con lettera del 16/4/2008 hanno 

chiesto che la Commissione per l’edilizia, nominata nella seduta di CdF del 18/2/2008, 

venga integrata con il nominativo di uno studente. Propongono quindi il Sig. Giovanni 
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Dipietro, rappresentante degli studenti in Consiglio di Facoltà. Il Consiglio esprime 

parere favorevole. 

Pertanto la Commissione di Facoltà  per l’edilizia  risulta così  composta:  prof. Perrone 

Roberto, in qualità di coordinatore, proff. Franchini Carlo e Iacobazzi Vito, in qualità di 

Direttori pro tempore dei Dipartimenti Farmaco-chimico e Farmaco-biologico, proff. De 

Luca Annamaria e Natile Giovanni, sig. Dipietro Giovanni, rappresentante degli 

studenti in Consiglio di Facoltà.  

La seduta viene tolta alle ore 20,30. 

IL PRESIDE     IL SEGRETARIO 

(Prof. M.FERAPPI)    (Prof.ssa A.DE LUCA) 

 

 

 


